

polémico de las afirmaciones aquí contenidas, si bien sería bueno recordar el rango de autoridad de los textos aducidos. Se podría echar de menos un acercamiento a la perspectiva ecuménica sobre estas cuestio-

nes, pero la verdad es que el cuadro ofrecido es ya suficientemente útil e iluminador para el lector y el estudioso.

Pablo BLANCO

**Juan José SILVESTRE VALOR**, *La Santa Misa. El rito de la celebración eucarística*, Madrid: Rialp («Cuestiones Fundamentales»), 3ª ed., 2019, 284 pp., 16 x 24, ISBN 978-84-321-4548-3.

Juan José Silvestre Valor (Alcoy, Alicante, 1973) es licenciado en Derecho por la Universidad de Valencia y en Historia de la Iglesia por la Pontificia Universidad de la Santa Cruz en Roma, donde es Profesor de Teología Litúrgica. Doctor en Liturgia por el *Pontificio Istituto Liturgico Sant'Anselmo* de Roma, es consultor de la Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos. El presente libro es una exposición de las partes de la celebración eucarística, siguiendo el orden de las partes de la misa. Parte así de las premisas de la reforma litúrgica que se ha seguido al Vaticano II, en la que «no pretendía simplemente cambiar unos textos, sino más bien renovar una mentalidad: hacer de la Misa el centro y la raíz de la vida cristiana». Esta catequesis mistagógica con nivel teológico, no quiere quedarse en una mera contemplación del misterio eucarístico, sino que lo presenta a este como el corazón de la comunión y la fuente de la misión de la Iglesia. En este sentido, sostiene estar en sintonía con las sugerencias y los requerimientos del presente pontificado. Bien es cierto también que Silvestre se muestra un buen conocedor de la teología litúrgica propuesta por Joseph Ratzinger/Benedicto XVI, a quien cita con frecuencia. De igual manera figuran frecuentes referencias a la espiritualidad eucarística, especialmente en las enseñanzas de san Josemaría.

El resultado es un rico cuadro en el que aparecen citas de recientes estudios de li-

turgia y teología sacramentaria, a la vez que consideraciones prácticas que pueden servir al lector para hacer sus propias consideraciones. La dimensión espiritual y pastoral de estas páginas parece ser pues una de las líneas de inspiración del presente texto. Así, por ejemplo, la categoría de la adoración ocupa un lugar importante, al mismo tiempo que se conjugan las demás dimensiones de la celebración eucarística (sacrificial, anamnética, convival, cósmica, escatológica, etc.). Con un estilo funcional, consigue acercar al lector las adquisiciones de la ciencia litúrgica, lo cual puede considerarse como una valiosa ayuda. El autor ofrece por tanto en estas páginas una ayuda para lograrlo, partiendo de cada palabra y de cada gesto de la celebración, que describe con detalle y competencia. Sin embargo, la dimensión existencial resulta también clave en estas líneas. Las siguientes palabras del papa Francisco pueden servir de síntesis de lo expuesto de modo pormenorizado por el autor: «La Eucaristía constituye la cumbre de la acción de salvación de Dios: el Señor Jesús, haciéndose pan partido por nosotros, vuelca, en efecto, sobre nosotros toda su misericordia y su amor, de tal modo que renueva nuestro corazón, nuestra existencia y nuestro modo de relacionarnos con Él y con los hermanos».

Pablo BLANCO